

REPUBLIQUE CENTRAFRICAINE

UNITE-DIGNITE-TRAVAIL



**DISCOURS DU MINISTRE DE L'ECONOMIE, DU PLAN
ET DE LA COOPERATION INTERNATIONALE**

**A L'OCCASION DE LA CLOTURE DE L'ATELIER NATIONAL DE VALIDATION
DU PLAN NATIONAL DE DEVELOPPEMENT (PND-RCA) 2024 - 2028**

BANGUI, SEPTEMBRE 2024

Mesdames et Messieurs les Ministres ;

Mesdames et Messieurs les Eminents Corps Constitués de l'Etat ;

Madame la Représentante Spéciale du Secrétaire Général de l'Organisation des Nations-Unies ;

Sommités diplomatiques et très distingués Représentants des Institutions et Organisations internationales et régionales ;

Mesdames et Messieurs les Vénérables Gouverneurs de Région ;

Mesdames et Messieurs les très distingués Présidents de Délégation Spéciale ;

Mesdames et Messieurs les Préfets en vos notabilités respectives ;

Mesdames et Messieurs les très respectueux représentants des Organisations de la Société civile et des médias ;

Distingués invités ;

Mesdames, Messieurs,

« L'homme qui ne se souvient pas de son histoire est condamné à reproduire les erreurs du passé ». Ce rappel mémoriel inspiré par le célèbre écrivain et philosophe, américano-hispanique, Georges SANTAYANA vibre ce jour avec toute sa résonance pour nous les ouvriers de la première heure et de la dernière heure de ce Plan National de Développement. Au moment, où les rideaux tombent sur les derniers travaux de nos commissions et de nos assemblées plénières, un seul sentiment nous anime, celui de l'accomplissement d'un travail bien fait et celle d'une légitime aspiration au commencement d'un monde nouveau où plus rien ne serait comme avant.

Mesdames et Messieurs, distingués invités,

Plus rien ne serait comme avant, puisqu'il s'agit d'engager notre pays à la suite du Président de la République, Chef de l'Etat sur de nouveaux paradigmes. Raison pour laquelle durant ce triduum républicain (trois jours

intenses) de travaux et d'échanges, nous n'avons pas perdu de vue notre longue marche dans le désert de la gouvernance précaire et celle de l'urgence, le désert de l'indigence nous obligeant à vivre essentiellement au dépens de l'extérieur, le désert de la dépossession, de l'asservissement qui malgré tout a forgé en nous une résistance caractérielle.

Cette longue marche a été pour nous une véritable école de la résilience sociale, politique et économique dans un environnement géopolitique et géostratégique assez particulier. En allant puiser dans les réserves de notre passé, cette force qui a alimenté notre combat pour la liberté, nous voulons saisir aux mieux toutes les opportunités que nous offrent le présent et plus particulièrement le Plan National de Développement, sans nous égarer sur des pistes sans issues, en vue de mieux nous préparer à projeter un avenir meilleur, véritable miroir de nos attentes et de nos aspirations les plus profondes et les plus authentiques.

C'est pour cela que nous ne pouvons pas nous empêcher de nous réjouir et de jubiler en cette circonstance solennelle, où nous procédons à la clôture de cet atelier de validation du Plan National de Développement (PND). Le document qui en est ressorti que les latins appellent *instrumentum laboris* (document de travail), est le pur produit de notre terroir et de notre patrimoine intellectuel, social et culturel et sera désormais notre véritable boussole. C'est cette boussole qui va nous guider dans la marche de la construction du développement économique et social de notre cher et beau pays, la République Centrafricaine.

Mesdames et Messieurs, distingués invités,

Vous avez travaillé pendant ces trois jours sur le contenu, comprenant le fond et la forme, en apportant des contributions pertinentes et riches en informations et en expertises qui ont permis de renforcer la qualité de ce document de planification nationale. Les présentations en plénières ont clairement montré le niveau élevé de votre apport et aussi le sérieux mis à l'œuvre ayant permis de faire émerger cette dynamique.

Ayant suivi personnellement vos travaux, j'ai bien cerné l'engagement et la volonté exprimés par beaucoup d'entre vous de compter parmi les

principaux acteurs du processus de la mise en œuvre et du suivi-évaluation de ce Plan National de Développement. Chacune et chacun de nous est partie prenante et en même temps redevable de cette œuvre collective et inclusive, dont la finalité est très claire : permettre que sa réalisation ne puisse « laisser personne sur le bas-côté de la route » comme l’a souligné le Président de la République, Chef de l’Etat, lors de son discours d’ouverture.

Mesdames et Messieurs, distingués invités et chers participants

Le Plan National de Développement (PND) que vous venez de valider va constituer dorénavant *le cadre de dialogue, de concertation et de mobilisation des ressources* avec les partenaires et favoriser le renforcement de la gouvernance, de l’Etat de droit, de la sécurité et la paix sur tout le territoire national, le développement du capital humain, la création et le développement des infrastructures sociales et de soutien à l’économie, la relance d’une croissance économique vigoureuse (à travers la relance des secteurs à fortes potentialités notamment, l’agriculture, les mines et les forêts,...). et, la protection de l’environnement.

Pour cela, je tiens à témoigner à l’endroit de tous les participants, au nom de son Excellence Professeur Faustin Archange TOUADERA, Chef de l’Etat, et celui de Monsieur Félix MOLOUA, Premier Ministre, Chef du Gouvernement ainsi que celui du Gouvernement, l’expression de toutes les félicitations pour ce travail collectif bien achevé.

Je tiens aussi à adresser à l’endroit des Partenaires Techniques et Financiers pour leurs appuis multiformes à l’élaboration de ce Plan et les encourage à rester à nos côtés tout au long du processus notamment dans les phases de mobilisation des ressources et de la mise en œuvre comme ils l’ont fait lors du précédent plan, à savoir le Plan de Relèvement et de Consolidation de la Paix en Centrafrique (RCPCA), venu à échéance en décembre 2023.

En réitérant mes remerciements à chacun de vous en particulier, pour l’important travail que vous venez d’abattre en si peu de temps, il ne me reste plus qu’à vous souhaiter un Bon retour et sur ce, je déclare clos les

travaux de l'atelier national de validation du Plan National de Développement (PND-RCA). Je vous remercie !